

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paqueta de 80 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 432  
Palma de Mallorca 18 de Junio de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustía Roca.

## Oponiéndose al avance

España, la patria de los Padilla, Bravo y Maldonado, renace á la vida, abandona por momentos la actitud sudeble y mansurrona que le privaba de toda libertad, poniéndole al nivel de los pueblos débiles é incapaces de toda obra de regeneración y de progreso.

La España que vió en poco menos de un siglo separarse de ella con las armas en la mano transformándose en Repúblicas; aquellas vastas y fértiles regiones que nos legaron los Heráñán Cortés, los Pizarro y tantos otros intrépidos capitanes que en los pasados siglos de las conquistas y descubrimientos pasearon triunfantes y orgullosos la estandarte de la patria, el pabellón mojado de Castilla.

Torpeza tras torpeza de nuestros gobernantes hicieron de aquellos países libres un tardo caciquil, en el que no imperaba otra autoridad que la del franciscano ó dominico que les tocaba en suerte á aquellos infelices habitantes. Los atropellos sucedíanse continuamente, las iniquidades no tenían fin, vino lo que era de esperar; los serviles, los esclavos, tratados tan ignominiosamente comprendieron que el ser mansos y sumisos les perjudicaba grandemente, levantáronse en armas contra la Metrópoli, contra España; expulsando de aquellos sus territorios á los que en nombre de la civilización les habían arrebatado su libertad, convirtiéndolos en eternos esclavos en vez de ciudadanos libres como era de esperar.

Bien pudiera decirse en la actualidad que el estado crítico de la España de hoy asemeja muchísimo al de aquellas nuestras hermanas, cuando despertaron á la realidad, á la vida; las circunstancias casi son las mismas, el pueblo español igual de aquél, cansado está de oír discursar á nuestros políticos estando en la oposición de la urgente necesidad de grandes y trascendentales reformas, que transformen por completo la vida, el estado económico de nuestra nación; pero esas promesas, esas reformas se evaporan cual *esuma de cerpeza*, como dijo Maura, apenas se encuentran en lo alto del poder; esperando vanamente el pueblo lo prometido que nunca llega, como no llegaron á aquellos países sud-americanos, hasta que sus sufridos habitantes tuvieron la osadía de tomarse la libertad de implantarlas á su gusto, de grado ó por fuerza.

Por lo mismo los momentos actuales son de acción y no de reposo; de todos los confines de España brota el odio implacable contra los gobernantes españoles, contra la atrasada é ignorante Monarquía española.

Recientes las elecciones generales en las que los partidos de conjunción republicano-socialista triunfaron en todas las grandes poblaciones, recientes los centenares de mítins celebrados en toda la nación, en los que el pueblo español ha protestado virilmente de su malestar, y en los cuales—casi se puede decir—ha jurado derribar al régimen monárquico, causa principal de la privación de su libertad, único causante del atra-

so y de la miseria que reina hoy en todo el proletariado español.

Ultimamente en el mitin monstruo celebrado en Madrid en el Frontón Central, los ciudadanos Pablo Iglesias y Melquiades Alvarez unidos en fuerte abrazo demostraron á la España reaccionaria que la Conjunción republicano-socialista sigue en pié de guerra, que lo que se formó como protesta de aquellos bárbaros fusilamientos é inicuas persecuciones ha ido tomando calor y vida, y es en la actualidad la fuerza política más fuerte y vigorosa que existe.

Por eso mismo es, que, estando en el poder la fracción más avanzada del liberalismo español, la que un día promovió en la oposición desarrollar un programa democrático-radical estando hoy en él apenas si se distingue en nada del partido conservador, que por poco anegó en sangre á la España entera.

Las salvajadas de Valencia, los atropellos de honrados ciudadanos, los escandalosos escamoteos de las actas de varios candidatos de la Conjunción que salieron triunfantes; demuestran claramente como practica la democracia el Sr. Canalejas, á no ser que su *democracia* sea continuación de aquella otra *democracia liberal conservadora* que puso en ensayo el ya célebre D. Antonio Maura y Montaner, heredero directo de aquel otro *gran demócrata* que pasó á la historia con el nombre de Torquemada.

A última hora y para desvirtuar ó despistar en algo á las masas populares del verdadero camino de la revolución, el Sr. Canalejas ha lanzado á la publicidad por boca del ministro de la Gobernación Sr. Merino, una R. O. disponiendo que todas las Asociaciones religiosas que no están dentro de la ley se pusieran en regla, y como si esto no bastase, quiere también abordar en tantas veces soñado proyecto de la libertad religiosa, de la libertad de cultos.

Pobrecitos! De ninguna manera puede llevar á la realidad á ninguna de sus antiguas promesas; prisionero de la reacción no puede moverse sin su permiso. A lo sumo si le dejan por conveniencias propias hablar de *democracia-radical*, de grandes reformas; para apartar al pueblo de la Conjunción republicano-socialista, y una vez conseguido su objeto lanzarle del poder por atrevido y perturbador, agarrándose ellos los revolucionarios el poder para continuar la interrumpida marcha hacia la Inquisición, hacia el fin de España.

Pero esta vez, el sufrido pueblo, ni tan sólo lo oye, ni siquiera le escucha; pasaron para no volver más los tiempos de las promesas, la atención fija está en el continuo avance de republicanos y socialistas; los cuales apenas abierto el hemisferio español empezarán á dar la batalla á la reacción y á la *democracia*.

A. R. G.

## EL MITIN DE MADRID

Y se celebró el soleme comicio á modo de homenaje para los derrotados por el caciquismo gubernamental y plutocrático. Es la nota que culmina en la política nacional estos días; en al-

tas esferas, produjo el suceso, consternación, espanto en las gentes eclesiásticas y reaccionarias, inquietud en el Gobierno, júbilo en las filas de los verdaderos liberales al ver unidos en una aspiración común y en un solo sentimiento á todos los republicanos, desde los más templados hasta los más radicales.

Golpe fatal para la monarquía fueron las últimas elecciones legislativas, en las que el pueblo pensador, el pueblo consciente, se pronunció por la república; nuevos embates recibió la secular institución con los mítins posteriores á las elecciones; pero la herida que se le ha inferido ahora en la grandiosa asamblea del domingo es de muerte.

Después de los discursos de Melquiades Alvarez y Pablo Iglesias, discursos recibidos con sanción clamorosa por la España democrática, nos afirmamos en la creencia de que no le queda á la monarquía otro remedio, si quiere sobrevivir algún tiempo más, que afrontar abiertamente y resolver en plazo perentorio los inaplazables problemas nacionales. Ya no se puede esquivar, ni soslayar siquiera, el problema religioso; ese nudo gordiano que han de romper forzosamente estas Cortes. No hacer eso equivale á provocar la revolución, sería lanzar un reto á la España democrática para ventilar á sangre y fuego lo que puede ser resuelto por el Parlamento.

Pero ¿se atreverá Canalejas, mejor dicho, le dejarán á Canalejas abordar ese y los demás problemas, pero sobre todo ese, con criterio radical? ¿Se atreverá Canalejas, le dejarán á Canalejas afirmar la soberanía del Poder civil sobre los demás Poderes y desligar el Estado de las corruptoras intromisiones é influencias que hoy le tienen atado á otras potestades? He ahí la incógnita que mantiene hoy en zozobra los espíritus.

El señor Canalejas, y la corte de aduladores que le sigue, por atarques de mando y granjería dicen que sí, que cuenta el presidente del Consejo con la confianza regia para encarnar en leyes las aspiraciones anticlericales del país; pero nosotros sospechamos que todo eso no pasa de ser una mentira convencional, una mentira política para ir tirando en tanto se busca una postura gallarda para caer. Sospechamos eso porque son tantos los compromisos contraídos con Roma y es tal el ambiente de misticismo que reina en las alturas, que se preferirá luchar á la desesperada en contra del pueblo antes que rendirse á las exigencias de éste.

Y entonces habrá llegado el momento crítico y decisivo. Sean quienes fueren los que gobiernen con máscara de libertad ó á faz descubierta de reacción, el pueblo luchará titánicamente para arrollar el obstáculo que impide á España su incorporación á Europa y la república será quien resuelva los problemas que la monarquía no pudo resolver porque llevaba encima un peso muerto que la detenía en el camino de la civilización; porque embargaba su espíritu un atavismo ciego, un fanatismo regresivo, una intransigencia incurable.

Examinando serenamente el mitin de Madrid eso deducimos, así se presenta la cuestión á nuestro raciocinio. Asentada la conjunción republicano-socialista sobre bases indestructibles,

fortalecida con la unión de todas las fracciones del republicanismo, que estuvieron presentes ó representadas en el gran comicio, y robustecida por el significativo abrazo del apóstol de las reivindicaciones proletarias y el príncipe de la elocuencia, han perdido los monárquicos toda esperanza de gobernar con supercherías y ficciones confiándose en las disputas intestinas de los elementos de la izquierda. Hoy están éstos completamente unidos y seriamente dispuestos á reñir la batalla definitiva á la España clerical y reaccionaria. La monarquía verá qué carta le conviene jugar, si es que tiene ojos para ver cómo va el juego. Y si no toma partido del lado del pueblo, éste la hundirá para siempre en el panteón de la Historia y proclamará la república. Tal es la lección que nos ha dado el mitin de Madrid; esa es la consecuencia que con lógica irrefragable hemos sacado después de oír los agravios de los candidatos que con malas artes derrotó el Gobierno y las oraciones magistrales del verbo del Socialismo español y del elocuentísimo diputado asturiano.

## ¡REBELDES!

Nosotros somos rebeldes, lo que quiere decir que somos enemigos de la propiedad individual que divide á los hombres, subleva á unos contra otros, provoca la enemistad, irreconciliable por los intereses, hace mentir para justificar esta enemistad y lo pervierte todo con la maldad y la hipocresía... Nosotros decimos que la sociedad que hace del hombre un instrumento para aumentar la riqueza es inhumana, es contra nosotros y no podemos reconciliarnos con su moral suicida: el cinismo y la ferocidad con que trata al individuo nos repugna. Nosotros luchamos contra todas las formas de sujeción moral y física; nosotros lucharemos con todos los medios para libertar al hombre de la opresión actual... Nosotros, obreros, somos los que con el trabajo creamos todo—desde la gigantesca máquina hasta el lecho de nuestros hijos—y después de todo, nosotros estamos privados del derecho de luchar por nuestra dignidad de hombres; cada uno puede hacerse instrumento de sus intereses.

Y bien; nosotros queremos conquistar nuestra libertad para poder con el tiempo obtener nuestro último rescate. Nuestra máxima es: jabaño la propiedad; todos los medios de producción deben ser acaparados por el pueblo; todos al trabajo! Nosotros somos rebeldes.

Nuestra idea se extiende por todo el mundo; hácese cada día más fuerte; se introduce en el pueblo, organizándolo para la lucha por la libertad.

El hermoso despertar de los trabajadores hace que todos los oprimidos del mundo tengan un solo pensamiento y se preparen para una sola acción. El enemigo no tiene otros medios para aplastar este proceso de renovación y de vida que la crueldad y el cinismo.

El cinismo es evidente; la crueldad irrita. Las manos que hoy nos aplastan mañana nos aplaudirán. La energía de los adversarios es puramente mecánica, producto de la acaparación del oro; aquellos se unen en grupos destinados á devorarse; nuestras energías son las fuerzas vivas de la conciencia nueva de la solidaridad entre el proletariado. Todo lo que hacen nuestros detractores es un delito, porque es para esclavizar al hombre. Nuestra labor liberta al mundo de espectros y da muestra de su mentira, de su maldad y de su ambición.

**Máximo Gorki**

## Los sonetos patrióticos

«Heraldo de Madrid» tiene abierto en sus largas columnas un concurso de sonetos dedicados á conmemorar la fatídica derrota de las tropas españolas en el aborrecido barranco del Lobo. Es buena la iniciativa. Se hacía de absoluta necesidad el ensalzar la labor de aquellos héroes forzados, que perecieron víctimas del fuego marroquí. Nada más hermoso y justo, si expresase claramente el soneto destinado á ser esculpido en mármoles, el origen de tan espantosa tragedia á que vá destinada la poesía. Seguramente no será así. Y el caminante que recorra dentro dos años los escabrosos vericuetos del Gurugú leerá poseído de emoción las alabanzas á la madre patria y las frases gloriosas tributadas á los defensores que por ella murieron en la falda de un monte que para nada ha servido.

Una lágrima quizá derramará el visitante á la memoria de aquellos mártires. Cumplido este deber, nada. El viajero seguirá su camino extasiándose con paisajes insípidos que han sido regados con sangre proletaria. Este será el resultado del soneto: Commover. Pero para ser real no tendría que apenar y si indignar. Bastaría para ello que el soneto fuese verdad y no producto de vanas retóricas rebosantes de amor pátrio.

Tendría que explicar el porqué de tan injusta guerra. Demostrar cómo tres hombres asesinados (tal vez por manos ocultas) no son pretexto para embarcar 60 mil soldados á castigar á los agresores. Decir que los intereses de unos cuantos capitalistas, no son los de una nación, aunque gocen de influencia en altas esferas. Detallar las causas porqué estuvieron abandonados dos meses los infelices héroes sin sepultar en el tétrico barranco que trataba de inmortalizar con una lápida.

Tendría por fin que reseñar el número de hijos sin padre, mujeres sin esposo y madres sin hijos, el número de inválidos que se mueren de hambre por no poder trabajar.

Así, solamente así, el soneto cumpliría su verdadera y grande misión. Hacer oír á los caminantes las guerras y abominar de sus instigadores. El llorar, es de hombres débiles y de almas pequeñas. El barranco del Lobo es testigo de crueles luchas y asesinatas aventuras. Todo hombre honrado á su vista debe palidecer de coraje y de rabia contra el tiránico régimen capitalista y sublevarse al recuerdo de la sangre derramada.

Los poetas que remitan trabajos al concurso tendrían que limitarse á narrar hechos acaecidos y no ha inventar frases rimbombantes y completamente vacías de todo sentido. Harían un bien á la humanidad.

**Antonino**

**MELQUIADES ALVAREZ**

## La confesión

—¿Queréis que me confiese con vosotros?

Y el pueblo respondió unánime:

—Sí, sí.

Melquiades Alvarez comenzó una franca, leal confesión, que honra al penitente, y los aplausos del pueblo desagraviado fueron generosa absolución de pasados errores. La espontaneidad, la *ex abundantia cordis* de la confesión hace suponer que erró porque al error estamos sometidos todos; pero no conscientemente y con falaces miras. Bien merece, pues, la fervorosa estima que el público le prodigó á lo largo de su magnífico discurso.

El de anteayer en nada se parece á sus oraciones parlamentarias, que tan regaladamente sonaban en los oídos monárquicos. Melquiades Alvarez volvió á ser el antiguo tribuno del pueblo, el de los acentos calientes y viriles, que inflamaban de ideal ardor el pecho de sus admiradores. El tiempo, la experiencia y el estudio han podido atemperar sus juveniles raptos de pasión; pero dentro del gubernamentalismo que ahora le caracteriza—gubernamentalismo que no repugna las audacias de los innovadores, sino que les sirve de regulador utilizando y apropiándose las inmediatas realidades que pueden ser materia de gobierno—dentro de ese sentido, Melquiades Alvarez fué anteayer órgano é intérprete de una sana y armónica doctrina democrática en la que se funden todas las tendencias, satisfaciendo así los anhelos populares, que son hostiles á las divisiones. De un salto, merced á una paladina rectificación de táctica, ha vuelto á incorporarse, con general asentimiento de las huestes antidinásticas, al movimiento y á la acción populares de que se fué alejando.

Tan grandes como las simpatías monárquicas eran los enojos que se había granjeado en los campos de su genuina procedencia. Por mi parte no considero infundado esos desvíos. Hubo un momento en que estuvo tan al lado de las instituciones, que amigos y adversarios llegaron á creer que sólo esperaba el instante propicio—quizá la hora subsiguiente á aquella en que el republicanismo atomizado se abocaba á la total disolución—para sumirse en ellas. Un gran instinto de previsión cautelosa, que es la raíz de su sentido político, y que enfrena cualquier impaciente estímulo personal, le salvó á tiempo, impidiéndole rebasar la débil línea protectora de sus primitivas creencias.

Al mismo tiempo que la monarquía y los hombres monárquicos parecían atraerle con fascinación irresistible, amenguaba sus furrosos contrarios que habían sido sus mortales adversarios y se despertaban en él injustas cóleras contra las muchedumbres amigas, que habían sido su escudo y su sostén. Su pueblo le escogió como bandera liberadora del caciquismo pidalino, que es tiranía y deshonor más que caciquismo. Durante muchos años peleó valientemente por debelar aquel poder forjado con lágrimas, con injusticias y con oprobios, y cuando ya hubo asaltado los muros enemigos y sólo le quedaba por tomar la almena última se le vió deponer las armas, lamentar con el enemigo y casi aliarse con él para rechazar asociados los periódicos asaltos á la fortaleza feudal que el pueblo intentaba. El desconcierto de éste fué análogo al de las huestes que en el momento épico de tomar la victoria advierten que su caudillo se pasa al adversario; la traición le desmoralizó, y su fé experimentó rudo contratiempo. Cuando otros le hablaron luego de rebeliones, ya no dió crédito á las palabras, que le sonaban á falaces. «Así habló él!»—repetía, y tornaba á recaer en indiferencia escéptica. Hasta hubo un momento en que el antiguo idolo, el que tronó contra las abominaciones de los poderosos, quiso tranquilizarlos sobre sus propósitos diciendo: «Si algún día fuese yo poder disolvería las huelgas á balazos!»

La locura, que en política suele adoptar á veces el disfraz del orden y del buen sentido, habló entonces elocuentemente por su boca. Es posible que al comentar ahora sus palabras de anteayer, muchos sesudos hombres le acusen de loco; pero nunca quizás la musa del buen sentido le inspiró con tanta merced. En su discurso hay grandes aciertos de político y de orador—visiones de la realidad y formas de expresión para haberlas patentes á los demás—y esos aciertos son tantos como las confesiones que hizo en público, tantos como sus errores antiguos que

rectificó. El fracaso de la alianza liberal que habla patrocinado empeñando una buena parcela de su crédito republicano; las enseñanzas que de ese fracaso ha inferido; el reconocimiento de que «no viviremos vida de libertad mientras haya un régimen que premie con carteras las perfidias, las deslealtades y las traiciones; la diferenciación de dos matices del republicanismo y su coordinación estrecha para la propaganda y el acto; el elogio al socialismo como fuerza organizada y voluntad beligerante, que aporta un nuevo instrumento revolucionario antes desconocido; su mínimo plan de reformas, que ningún demócrata sincero puede recusar, porque todas son necesarias, esenciales e inmediatas para la policía y buen gobierno del país, son otros tantos clarividentes aciertos de un estadista que se da cuenta del actual estado de su pueblo y de los males que le aquejan, y propone adecuados remedios próximos, limpios de generosos excesos que por el momento pudieran parecer ilusorios.

Peró su mayor acierto, porque los resume todos, está en la siguiente confesión: «Creía que esta monarquía se reconciliaría con el pueblo, y me he equivocado...»

Melquiades Alvarez ha reconocido el fracaso de las instituciones antes de fracasar él también como fuerza nacional, y se reintegra gallardamente a la genuina democracia reconciliándose con el pueblo, que iba olvidando en demasía.

**M. Giges Aparicio**

## Orígenes del periodismo

Antes de Guttemberg no había periódicos destinados como ahora a ser órganos diarios de la opinión. Las *esemérides* de que se servían los griegos para registrar los sucesos de cada día, y los *anales pontificios* y las *actas diurnas* en que los romanos comentaban los acontecimientos importantes que más les lisonjaban, no eran ni podían ser ese instrumento de fuerza, la crítica y de justicia social al que llamamos periódico ó diario.

Faltábales la facilidad y la rapidez de los medios gráficos, y sobre todo la atmósfera moral que produjo el libre examen y creó la opinión pública, automática é independiente.

Hubo, es cierto, en la Edad Media muchos frailes que tuvieron la curiosidad de ir anetando en cuadernos los hechos que ocurrían en su tiempo ó aquellos de que tenían noticia. Hubo también no hay duda, después de la invención de la Imprenta, quien dió a la publicidad hojas sueltas, escritas ordinariamente en estilo epistolar, relatando en ellas las cuestiones de sensación, naufragios, batallas, crímenes, terremotos, acompañando a las tétricas narraciones que hacían, grabados no menos tétricos aún.

Peró los cuadernos monásticos no pasaban de ser simples registros de restringida publicidad, aunque valiosísimos como documentos para la historia de aquellos tiempos, en que las hojas volantes que en los siglos XV y XVI sustituyeron a las canciones populares de carácter heroico, valían más como elementos de propaganda y de crítica en la historia del periodismo, que esas ingenuas narraciones, ora en verso, ora en prosa, que se vendían a principios del último siglo en las plazas de las principales poblaciones.

El extraordinario desenvolvimiento que tomaron en Alemania las hojas volantes desde 1457 a 1560, debía naturalmente despertar, como despertaron, el deseo de una publicación periódica y regular que pusiese al público al corriente de los acontecimientos.

De aquí la aparición, en 1590, de las *Relaciones semestrales*, escritas en Francfort en ale-

mán y en latín, a los cuales sucedió quince años después el *Diario Oficial del Correo de Francfort*, en alemán, que fué el primer periódico que se publicó en Alemania.

Italia tuvo sus primeros periódicos en 1568. Llamábanse *Noticias escritas*, porque eran manuscritos, y también *Gacetas*, porque su lectura costaba una pequeña moneda llamada *gaceta*.

Estos periódicos daban detalladas noticias de la guerra que la república de Venecia sostenía con los turcos en Oriente.

Dicha clase de periódicos se extendió rápidamente por Francia, Alemania é Inglaterra.

El primer periódico semanal de Londres que empezó a publicarse en 1622 era *The certain news of the present Week*. En 1648 había ya 29 periódicos.

En Francia, la primera hoja periódica que se publicó fué el *Mercurio Francés* (Paris, 1605). Peró este periódico, que al principio era una sencilla recopilación histórica, tomó nueva y más interesante forma desde el 30 de Mayo de 1631, en la cual fecha el médico Theophraste Renandad tomó a su cargo, por concesión real, la dirección del periódico.

El *Mercurio* publicaba todas las semanas, al par que noticias de la ciudad, de la corte y del extranjero, fascículo de ocho a doce páginas con noticias y narraciones humorísticas, para recreo de los lectores.

Diése que Mazarino y Luis XIII colaboraron en el *Mercurio*.

En otras naciones empezaron a publicarse periódicos de la misma índole, y en forma igual a la del *Mercurio* y que llevaba también el mismo título.

Al finalizar el siglo XVII no había ya ningún país culto que no tuviera sus periódicos, unos oficiales, destinados a dar cuenta de las disposiciones de los Gobiernos, otros científicos y los más de noticias.

En resumen, Alemania, cuna de la imprenta y vanguardia del periodismo, inició el desarrollo de la Prensa con sus hojas volantes desde 1457 hasta 1590, en que publicó su primer periódico en Francfort; siguió después Italia con sus *Gacetas* en 1568; luego Inglaterra en 1588 con el *Mercurio Inglés* y con las *Noticias de la semana* en 1622; después Francia con el *Mercurio Francés*, y, por último, en Lisboa empezó a publicarse el primer periódico en 1641.

## Sr. Alcalde

Desde estas columnas transmitimos a V. las siguientes denuncias que nos han hecho a nosotros personas que nos merecen entero crédito y que han sido víctimas de los abusos que vamos a relatar, cometidos por empleados del Ayuntamiento.

Es el caso, Sr. Alcalde, que el aparejador del Municipio conocido vulgarmente con el nombre de Rafael *Batana*, ejerce un despotismo insufrible con los trabajadores del Ayuntamiento que tiene bajo su mando y dirección, sobre todo con los que en las elecciones votaron contra la candidatura maurista dándose el caso que el miércoles de la semana pasada se armara un escándalo en la Plaza de San Antonio por haber sorprendido en formas indecorosas é insultantes a un individuo, liberal por cierto, que estaba trabajando en la construcción de la acera de *San Damians*, el cual defendió su dignidad profesional contestando al Sr. *Batana* como merecía, por cuyo motivo dicho obrero ha sido declarado cesante en el trabajo.

Semejante proceder del aparejador nos parece incorrecto y esperamos que V. Sr. Alcalde,

haciendo justicia llamará al orden a dicho empleado y reparará la falta por él cometida.

Y ya que de abusos municipales nos ocupamos, no sería demás que V. se enterara de la clase de moneda con que se pagan los jornales a los trabajadores del Ayuntamiento, pues en los paquetes de calderilla con que se les paga casi siempre se han encontrado varias veces piezas de diez céntimos falsas. En dos cartuchos de cinco pesetas hubo veinte de dichas piezas en uno y quince en otro. Y todo esto son menoscabos que sufre el obrero.

Además sucede que cuando dichos obreros van a cobrar la quincena devengada, hay allí dos empleados, padre é hijo por más señas, que exigen unas veces diez céntimos y otras cinco por firmar la nómina a cada uno de los que no saben escribir.

Esto es intolerable Sr. Alcalde.

Nada más por hoy en espera de que todo se corregirá.

## A los Ebanistas y Carpinteros

### Compañeros:

Las innumerables vicisitudes que estamos pasando nos ponen en la necesidad de estrechar más y más los lazos de unión, para de este modo procurarnos medios con que atender a nuestra subsistencia. La enorme competencia que se hace en el mercado, la producción, lleva en pos la rebaja en la mano de obra; el afán de acaparar riquezas no repara medios por ruines que sean con tal de acrecentar el capital, siendo todo esto un perjuicio grandioso para nuestra clase. Ahora bien, como recordareis, por medio de nuestra unión conseguimos la jornada de nueve horas, cosa muy importante y por causa del abandono de muchos de nosotros, hoy ya existen algunos talleres, aunque de escasa importancia, que no se observa este contrato; también conseguimos la importante reforma del 50 por ciento de aumento en las horas extraordinarias, y que hoy como ninguno ignora no percibimos más que el 10 por ciento en los talleres cuyos dueños son algo más nobles y desinteresados que los otros. También entre otras conquistas alcanzamos últimamente el aumento del 10 por ciento en el jornal, y gracias que esto no se ha perdido; pero en cambio los jóvenes, éstos que ni siquiera saben que la unión es la fuerza, ni que existe una Sociedad dispuesta a defender sus derechos, éstos no disfrutan de tal beneficio, y en ellos los patronos se ceban manteniéndoles con el irrisorio jornal de 6, 7, 8, y 9 reales, siendo como son tan útiles como otros más antiguos a quienes les dan doce y catorce reales, conseguidos desde la huelga de las 13 semanas.

Continuando las cosas de tal modo pronto nos veremos en una crisis de trabajo, debido a la causa de hacer muchas horas extraordinarias y la grandiosa baratura de los jornales en la juventud. Haced de tener presente queridos compañeros que para ganar un jornal que permita atender a nuestras necesidades no precisa hacer horas extraordinarias, por que hay más que lo suficiente con las que tenemos contratadas y aun es de todo punto necesario reducir la jornada a ocho horas, que es la racional.

Si todos nos preocupamos de nuestro estado, si todos acudimos a nutrir las filas de nuestro ejército de vanguardia, si todos procuramos ocupar nuestro puesto podremos poner un dique a los males que nos acosan, a los descalabros que se avecinan y conseguir hasta un 50 por ciento en las horas extraordinarias, lo cual, de tener que pagar este aumento los patronos no tendrían

prisa del trabajo, cosa que nos reportaría innumerables beneficios.

Con que ya veis compañeros que precisa hacer algo para nuestro bien; hoy las necesidades de la vida exigen un aumento en nuestros salarios, ya que nuestros gastos más perentorios suben hasta las nubes, ya que por desgracia no hemos sabido conservar las conquistas alcanzadas por nuestra Sociedad, á ver si nos unimos para en el día de mañana recabar algo de lo perdido y alcanzar alguna nueva reforma.

Proyectos tenemos para someter á vuestra deliberación y si nos unimos podremos llevarlos á la práctica y á este fin, *El Desarrollo del Arte* Sociedad de Carpinteros y Artes Similares, os invita á un mitin que tendrá lugar el próximo lunes 20 del corriente á las 8 y media de la noche en el local que ocupa la Sociedad, Socorro 123, en el que se os expondrá un proyecto de reformas preconcebidas.

La Sociedad confía en que escuchareis la voz amiga y que os llama para bien de todos.

Palma 15 Junio 1910.—*El Comité.*

## LOS ZAPATEROS

Cuando gran indignación en el gremio de obreros constructores de calzado por la poca formalidad de algunos patronos en lo que respecta á cumplir estos últimos los compromisos que tienen contraídos con la sociedad obrera.

Sentiríamos que la mezquindad y torpeza de algunos industriales zapateros provocase un conflicto entre obreros y patronos de dicha industria, pues tememos que las consecuencias serían graves porque producirían bancarrotas tan seguras como inesperadas y un desquiciamiento peligroso en la marcha de aquella.

La irritación de los zapateros es tan grande como justificada y solo la corrección y prudencia de los patronos en el cumplimiento de lo estipulado con «La Igualdad» puede devolver la calma en los espíritus y evitar, por consiguiente, que estalle una formidable huelga á todas luces desastrosa para la vida y sostenimiento de la industria.

De todos modos conviene que los obreros zapateros vivan prevenidos y que se afilien á la Sociedad los que todavía no lo están, pues solo con la unión de todos podrán vencer á sus explotadores.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

## DE LOS PUEBLOS

### Pollensa

Algunos compañeros de este pueblo trabajan activamente para divulgar entre los trabajadores las ideas de emancipación obrera. Dichos camaradas están organizando la celebración de un importante mitin al que han invitado para que tome parte en él, al compañero Bisbal de Palma.

Adelante compañeros de Pollensa!

### Marratxí

Mañana domingo una Comisión de la Agrupación Socialista de Palma pasará al mencionado pueblo con objeto de celebrar dos mitines de propaganda socialista y socialista, uno tendrá lugar á las cuatro de la tarde en Portol y el otro por la noche en el Barrio (Sa Cabaneta), en el local que ocupa el Centro Obrero.

A las preocupaciones no se las debe hacer concesión alguna, ni transigir jamás con el error.

# Cooperativa Social Obrera

Domicilio social: Socorro, 122, pral. (Centro Obrero)

Precios de los géneros que se expenden en este despacho, salvo las variaciones que se hagan necesarias.

		Pesetas
Arroz	kilo	0'45
Aceite de oliva 1. <sup>a</sup>	litro	1'60
» » 1. <sup>a</sup>	»	1'50
» » 3. <sup>a</sup>	»	1'40
Azúcar blanco	kilo	1'25
» moreno	»	1'25
Bacalao inglés	»	1'35
» sequerías	»	1'25
» labrador.	»	1'00
Café moka.	3 onzas	0'50
Frijoles.	»	0'42
Garbanzos.	»	0'45
Garbillo.	almud	0'33
Harina superfina	»	0'42
» de 2. <sup>a</sup>	»	0'40
» 3. <sup>a</sup>	»	0'37
Habichuelas blancas	»	0'47
Huevos.	docena	1'10
Jabón A. G.	pastilla	0'25

		Pesetas
Jabón Foris	pastilla	0'20
» Familias	»	0'25
» »	»	0'20
» »	»	0'15
Manteca.	kilo	2'00
Maiz.	»	0'28
Piñones.	15 gms.	0'05
Patatas ibicencas	libra	0'10
Sal	kilo	0'10
Sopa catalana 1. <sup>a</sup>	libra	0'38
» 2. <sup>a</sup>	»	0'28
Sobrasada mallorquina	onza	0'11

Hay buen surtido á precios ventajosos, de hilo zapatero, papel de vidrio, medias, calcetines, camisetas, pañuelos de seda, carretes de hilo de todas clases, hilo embaste, etc., etc.

Horas de despacho: de 6 y media tarde á 10 noche los días laborables y domingos de 9 mañana hasta las 12.

## “Vida Socialista,”

El número correspondiente al 12 de junio contiene artículos de Pablo Iglesias, Leopoldo Alas Argüelles, T. Alvarez Angulo, Benito Luna, Rogino Arribas, Generoso Plaza, y otros.

Terminase la entrevista celebrada con Gorki por el redactor Emilio Corrales y continúa la graciosa colección de comentarios ilustrados á la Biblia, por J. A. Meliá.

Tampoco faltan las «menas» Secciones de ESCOBAZOS y PASANDO EL RATO.

En la portada aparece un magnífico retrato de Melquíades Álvarez y las caricaturas del interior débense á Roldán Saez y E. T. Beci.

## Correspondencia administrativa

ARGEL.—F. L.—Recibidas 1'25 ptas. pagado hasta 31 de Agosto 1910.

SANTANDER.—A. S.—Recibidas 6 ptas. pagado hasta 30 Junio de 1910.

CAPDEPERA.—J. P.—Recibida 1 pta. pagado hasta 30 Junio de 1910.

MIRANDA DEL EBRO.—A. S.—Recibida 1 pta. pagado hasta 31 de Marzo de 1910.

MAHÓN.—A. P.—Recibidas 2'50 ptas. pagado hasta 15 de Julio 1910.

Trabajadores: Suscribidos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

## Movimiento Social

### EXTRANJERO

AUSTRIA.—El día 12 del próximo Septiembre comenzarán las tareas del VII Congreso ordinario que celebrará la Federación de Sociedades de Tipógrafos, de tipos y artes, aqñes de Austria.

Esta Asamblea se celebrará en Brunn.

### ESPAÑA

BILBAO.—Durante el último trimestre, registró la Agrupación Socialista 78 altas por 2 bajas y aún éstas lo fueron por ausencia.

—En Zorzeza han creado los jóvenes socialistas un Grupo de Educación y Cultura.

—La Sociedad de Moldeadores y Modelistas ha acordado ayudar con 25 pesetas al levantamiento de la hipoteca que pesa sobre el Centro Obrero de la Pilguera (Asturias).

BARCELONA.—Se ha organizado el Orfeón Socialista.

BARCELONA.—La Agrupación Socialista ha tenido muchos ingresos en las últimas semanas.

ALICANTE.—Se ha reorganizado la Sociedad de obreros de fábricas y almacenes. Hay gran entusiasmo entre ellos.

La correspondencia se dirigirá á nombre de José Herrero.

PUEBLA DE DON FADRIQUE.—Se ha constituido en esta localidad una Sociedad de Oficios Varios con carácter resistente.

GERONA.—Hácese trabajos para constituir en esta capital una Agrupación Socialista. Dado el número de compañeros conformes con la idea, es de esperar que en breve sea un hecho.

PAMPLONA.—La Agrupación Socialista ha enviado 28 pesetas para los huelguistas de Manlleu.

AVILES.—La Sociedad de Aserradores mecánicos votó 20 pesetas para los huelguistas de Gijón y 50 la de Carpinteros.

—La Sociedad de Obreros del muelle ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

LA PELQUERA.—Es extraordinario el movimiento obrero que se observa en esta población.

Además de la Agrupación Socialista, se han constituido las Sociedades de «Ajustadores» y de «Mineros». No tardará en formarse la de Moldeadores.

Puede calcularse en 1.000 los obreros ya organizados.

PUERTOLLANO.—Se ha constituido definitivamente la Sociedad de Albañiles, á la que pertenecen 86 individuos.

Él envía un fraternal saludo á todas las Sociedades obreras, especialmente á las de albañiles, con las cuales desea mantener íntimas relaciones.

La correspondencia se dirigirá á Luciano Guerrero, Colonia, 2.

### PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDADE 27